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八中の風
八王子中学校だより

深め合おう私たちの思い 創り出そうみんなの学校
～自らの学習を調整しながら、粘り強く学びに向かう力の育成～

令和２年度も残すところ約１か月となりました。3年生も3月３日の卒業式に向け、中学校生活の締
めくくりをしているところです。今年度は、新型コロナウイルス感染症によって様々な活動が制限さ
れました。そんな中でも、何ができるかを考え、学びを続けていく八中生の姿はとってもすばらしい
ものでした。保護者の皆様におかれましても、本校の教育活動にご理解とご協力をいただき、ありが
とうございました。
まだ、この状況は続いていくことが予想され、社会のあり方も大きく変わっていきそうです。自分

の可能性を信じ、仲間の考えを大切にしながら持続可能な社会を創っていく人として成長していくこ
とを願っています。
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八王子中学校 令和２年度後期の取り組み

まちづくりプロジェクト『自分でできる防災』
10月16日(金)に、名古屋市教育委員会「SDGｓの担い手づくり推進事業」の一環として、八

中まちづくりプロジェクト『自分でできる防災』を実施しました。当初は全校で行う予定でした
が、感染症予防のため、２年生とI組のみの活動となってしましました。
アイスブレイクとして昨年度、制作した地域かるた『いろはちおうじ』を行ったり、自分たち

ができることを避難所で分かりやすく表明するための『できますゼッケン』を作成したりしまし
た。それぞれ、地域の良さを再発見したり、避難所での状況を想像し、自分にできることを考え
たりすることができました。

11月2日(月)に全校道徳として、「スマホ・ケータイ安全教室」
を行いました。KDDIから岩田幸雄さんを講師にお招きしました。新
型コロナウイルス対策として、学年を分けて実施しました。スマホ
やインターネットを使用するとき、中学生に起こりやすいトラブル
事例を資料や動画で紹介し、被害者にも加害者にもならないための
ポイントを分かりやすくお話をしていただきました。ご家庭でも、
安全で効果的な使用方法について話題にしてください。

全校道徳「情報モラル」
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今年度は7月から3月末まで、スタディサプリを使った家庭学習が可能となって
います。動画や確認テストを使って、今年度、理解不足になってしまった部分や苦
手だった部分を復習してみましょう！

タブレットを活用した授業がスタートしました！

このような状況でもできる学びを進めています！

八王子中学校では、３学期から先行導入校として、生徒一人に１台のタブレットが配付されま
した。早速、いくつかの授業の中で、活用が始まっています。インターネットを使っての調べ学
習だけではなく、技術・家庭科では「ミライシード」というソフトウェアを使って、栽培した野
菜の紹介スライドを作成する授業、保健体育科では、自分たちの運動の様子を撮影して改善につ
なげる授業、社会科や理科では「ロイロノート」というソフトウェアを使って、資料を提示した
り、意見を集約したりする授業など、教科や内容によって様々な活用をしています。
先行導入ということで、まだ使用できない機能がありますが、来年度からさらに本格的に授業

で活用していきます。

１年生「地域かるた大会」

２年生「福祉体験」

～２０２１年から学習指導要領が変わります～

１月28日(木)には、総合学習の時間に、昨年
度制作した地域かるた「いろはちおうじ」を行
いました。かるた取りで競い合いながら、自分
たちの住む地域の良さを再発見することができ
ていました。

１月29日(金)には、北区社会福祉協議会やボ
ランティアの方々にお越しいただき、「福祉体
験」を行いました。体育館では車いす実際に乗
る体験を通して、また、視聴覚室では車いすの
方の生活や様々な障害についての講演を通して
「福祉」について学ぶことができました。

社会に出てからも学校で学んだことを
生かせるように、三つの力を育みます

学びに向かう力、
人間性など

知識及び技能
思考力、判断力、
表現力など

評価の観点が変わります

令和２年度まで 来年度から
授業のポイント

主体的・対話的で

深い学びを目指します

○学習の見通しや振り
返りの場面を設けます
○授業の中に対話的な
場面を設けます
○教科書が変わります
(一部の教科は継続使用)



「深め合おう私たちの思い・創り出そうみん
なの学校」の指標として、安心・安全な学校生
活や友達とのコミュニケーションに関する質問
をしました。「No.1 安心・安全で充実した学校
に関する」の質問では、「そう思う」「どちら
かといえばそう思う」の割合は、95%近くになっ
ています。引き続き、新型コロナウイルス感染
症の影響は続きそうですが、これからも、子ど
もたちにとって安心・安全な学校を継続してい
きます。
「No.4 まわりの人とうまくコミュニケーショ

ンがとれている」の質問も、「そう思う」「ど
ちらかといえばそう思う」と答えた生徒の割合
は約80%と高い水準です。コミュニケーションの
幅を広げていけるように、ご家庭でも、様々な
話題で会話を増やしていってください。

「No.5興味・関心をもって参加できる授業｣
「No.6自分の考えを伝えたり、相手の意見を聴
いたりして、考えを深める授業」「No.8授業は
分かりやすい」の質問に関しては、前期に引き
続き85%以上の肯定的な回答となっています。主
体的・対話的で深い学びの実現のため、生徒た
ちの興味や関心を高め、自分たちで学びを楽し
める授業を目指していきます。
一方で、 「No.7授業の中で話し合い活動が

あったり、多くの発言があったりする授業」の
質問に関しては、新型コロナウイルス感染症対
策の影響もあり、十分な活動ができなかった結
果が出ています。来年度に向けて、可能な限り
対話の時間を確保したり、タブレット等を活用
して、情報を共有したりして考えを深めること
ができる工夫をしていきます。また、状況に応
じて授業参観や学校公開日を設定したり、ホー
ムページ等を利用したりして保護者の方に学校
生活の様子を伝えていきたいと考えています。

教育活動アンケートを終えて

１月８日から２５日にかけて、生徒・保護者の方を対象に前期の教育活動ア
ンケートを実施しました。生徒304名・保護者281名から回答をいただきました。
ご協力ありがとうございました。
アンケートでは、学校努力点、教育の３本柱（真剣な学習・みんなで創る学

校行事・節度ある行動）、学校生活の場面など２２項目についてお答えいただ
きました。各項目は「そう思う」「どちらかと言えばそう思う」「どちらかと言えばそ
う思わない」「思わない」の４点で評価いただきました。（保護者については「わ
からない」の５点評価）アンケートの回答を、 「そう思う」「どちらかと言えばそう
思う」を肯定的な評価、「どちらかと言えばそう思わない」「思わない」を要検討
評価ととらえ、今後の指標とさせていただきたいと思います。
また、自由記述によるご意見も頂きました。本紙面にて、アンケートの集計・

分析結果を報告させていただきます。

学校生活・コミュニケーションに関する質問

授業・学習に関する質問

No1 学校は安心・安全であり、充実した学校生活が送れている。

No2 友達が多い方だと思う。

No3 家で学校での出来事をよく話す方だと思う。

No4 まわりの人とうまくコミュニケーションがとれている。

No5 興味・関心をもって授業に参加できるように工夫している。

No6 自分の考えを伝えたり、相手の意見を聴いたりして、考えを深める授業になっている。

No7 授業の中で話し合い活動があったり、多くの発言があったりするなど活気がある。

No8 授業は分かりやすいものとなっている。

そう思う
どちらかと言
えばそう思う

どちらかと言えば
そう思わない 思わない

わからない
（保護者）

そう思う
どちらかと言
えばそう思う

どちらかと言えば
そう思わない 思わない

わからない
（保護者）

No9 評価の仕方やその内容などの情報は、十分に伝えられている。
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節度ある行動に関する質問

みんなで創る学校行事に関しては、例年肯定的な回答をいただいています。1年間を通して、修学旅行や稲武野外
学習、体育大会や合唱コンクールなど制限しなければいけない場面が多く、保護者の皆様にもご協力をいただきまし
た。来年度は、生徒たちにとって学びの多い学校行事となるように工夫をしていきます。

みんなで創る学校行事に関する質問

総合的な学習・特別支援等に関する質問
総合的な学習の時間では、当初予定していた

計画を変更しています。後期は１年生が伝統工
芸（友禅染体験）や地域学習、２年生はキャリ
ア学習と福祉体験学習、３年生が進路学習から、
生き方について自分の考えを深めています。今
年度、和室を活用した活動として、和文化体験
を実施しました。また、特別支援教育において
は、「友学級」として、学校行事や委員会活動
だけではなく、授業でもＩ組の生徒との交流場
面を設けています。
授業参観が十分に行えなかったのが非常に残

念ではありましたが、学校ホームページの更新
回数を増やし、「最近の八王子」として生徒の
活動の様子を伝えております。是非ご覧くださ
い。
新型コロナウイルス感染症対策については、

ご家庭での感染予防および健康観察等、保護者
の皆様のご協力に感謝いたします。引き続きご
協力いただきますようよろしくお願いします。

そう思う
どちらかと言
えばそう思う

どちらかと言えば
そう思わない 思わない

わからない
（保護者）

そう思う
どちらかと言
えばそう思う

どちらかと言えば
そう思わない 思わない

わからない
（保護者）

No10 生徒委員会への参加・協力ができ、生徒会行事に主体的に取り組めるものになっている。

No11 学校行事は、自分たちの思いを生かして楽しく取り組めるものになっている。

No12 困ったり悩んだりしたとき、親身になって相談に応じてくれている。

No13 学校のきまりを守れないときはきちんと注意している。

No14 礼儀正しく、その場に応じたあいさつや言葉遣いができている。

No15 服装・頭髪・持ち物などの学校のきまりが守れている。

No16 時間（登校時間や授業と放課の区別）を守れている。

No17 環境美化の意識をもたせるように指導できている。

節度ある行動に関する質問では、例年以上に
肯定的な回答の割合が高い結果となりました。
新型コロナウイルス感染症の影響で、学校生活
やこれからの状況に不安を感じている生徒も多
かったと思われます。それでも、きまりをしっ
かりと理解し、日頃から礼儀正しく学校生活を
送る姿が見られました。また、元気よく挨拶が
できる生徒も多く、相手の気持ちを考えて行動
できることができています。このような子ども
たちの姿勢は、日頃からご家庭で声を掛けてい
ただいているからだと考えます。引き続き、ご
家庭での支援と教育活動へのご理解とご協力を
お願いいたします。
新型コロナウイルス感染症の広がりだけでは

なく、気候や社会の情勢もどんどん変化してい
く中ですが、何が大切かをしっかりと考え、生
徒・保護者の皆様と一緒に学校を創り上げてき
たいと思います。

No18 総合的な学習は、「生き方」を考える機会になる。

No20 生徒の様子をはじめ、学校の様子がよく分かるように伝えている。

No22 保護者会、授業参観、学校公開日などの回数や時期などは適切である。

No19 教育的支援が必要な生徒に対する体制が整っている。
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No21 新型コロナウイルス感染症対策など健康で安全な配慮がある。
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＜学校生活に関するご意見＞
• コロナの影響で窓を開けて授業をしている。コートは通常家の中で着るものではないし、勉強する上では窮屈で
はないでしょうか。家で普段着ているフリース・トレーナーなどＯＫにしてあげることはできないのでしょうか。

• 学校に通うコートもわざわざ購入しましたが、もっと軽いダウン等でもＯＫにしてもらえたら、通学も楽になるのにな
と思います。

• 男子の制服について シャツ＋ニットの状態で学校生活は禁止と聞いております。ニットの状態でも過ごさせてい
ただけると、体温調整が便利になると思います。

• 夏服は大変考慮してもらっていますが、男子の冬服の下に無地（黒やグレー）を着用したら学ランを脱いではいけ
ませんか。

• 夏の時期、制服以外での通学が良かったように、冬ももう少し許容があってもいいのかなと思います。制服の下に
着込むのには限界があるのかなと。

• 毎日の荷物を軽量化できると助かります。
• 夏の間の私服可や男子のコート着用可等、気候に応じて各自で対応できるようになってきたのがありがたいです。
• 真っ白な靴等、探すのが大変なので「ワンポイント可」「華美でないもの」等、もう少し規則が全体にゆるいとうれし
いです。

• 靴下、スニーカー・インナー等ワンポイントはよいと生徒手帳に記載がしてありますが、ワンポイントの定義を教えて
ください。

• 先生・友だちとも信頼関係ができ、楽しく学校に通っていることにありがたく思っています。

• これからも進路指導や教育支援よろしくお願いします。
• コロナ拡大で学校行事がほぼ中止になり、学校での様子などが見られなくなってしまったので、学級だよりだ
けではなく、様子はもちろんのこと、コロナだからこそ、こんなことしてますよというおたよりなどがあるとうれしい
です。（生徒たちが作成してもよいかもしれませんね）

• 毎日の連絡帳、おたよりの発行により学校生活が保護者にも分かりやすく伝えていただいてます。

➢ 服装等に関する様々なご意見ありがとうございました。今年度は、新型コロナウイルス感染症対策に伴
う熱中症・防寒対策をしてきました。来年度に向けて、今年度の変更点についてよいものは継続し、改善
する必要のあるものは、生徒の意見も聞きながら、内容の検討していきたいと考えています。

＜授業・学習・学校行事に関するご意見＞
• 先日は学校公開日を開催していただき、ありがとうございました。コロナ禍でなかなか授業参観ができない状況な
ので子どもの様子を見ることができてうれしかったです。

• 先日の学校公開日では、久しぶりに元気な子どもたちの姿が見られてうれしかったです。しっかりとコロナ対策もさ
れていて安心しました。ありがとうございます。

• 昨年度末、学校開放があり、学校での様子が分かって良かったです。大変な時に、ありがとうございました。
• 感染拡大防止対策を最大限考慮して、保護者に生徒の様子を見せてくださり、大変ありがたいと思いました。
• 授業にも様々な制約がある中でも、先生方の工夫により、普段に近い楽しい授業を行っていただいている様子が
子どもの話からも、大変よく伝わる一年でした。また、学校全体の感染予防意識の高さから学校閉鎖にもならず一年
間元気に通えて感謝の気持ちでいっぱいです。

• テストの際、担当教科の先生が来るのが遅いのかなと思います。いつもＡ組からの見回りでしょうか。
• 体育の時間は着替えに時間がかかり、教室から走って移動していると聞きました。始まりの時間を５分程度余裕を
もたせたり、終わりを少し早めるなどして欲しいです。特に冬の時期の着替えは大変なのでお願いします。

• 授業の分かりやすさは個人のレベルによって違いがあると思うので、理解度にあわせて補習などして欲しい。
• 評価について 何が足りなかったのか、何をがんばれば評価が上がるのかを伝えて欲しい。プリント等を提出して
いるが、内容がどの程度足りなかったか、例えば、どのようにすれば良かったのかなど、具体的に伝えて欲しい。

• 学校開放日に廊下より見学をしましたが、距離があり過ぎ、発表の声もほぼ聞こえず残念でした。
• コロナ禍で行事が全くできていなかったことが残念です。市内の他の中学校では、合唱コンクールは開催されたと
聞きました。体育大会のように工夫して実施していただけるとうれしいです。

• コロナ禍で、野外教育活動が中止になり、大変残念です。修学旅行は６月で予定されていますが…（コロナの状
況が落ち着いていなかったとして）東京方面は難しいかもしれませんが、ゆったりとした日程で、楽しい思い出となる
修学旅行に参加できることを願っています。

• コロナ禍の中、できる範囲内でいいので、修学旅行や野外活動など楽しい思い出をつくってあげて欲しいです。
• コロナで大変な中、学年別のミニ体育祭など、行事が工夫されよかったと思います。

➢ 授業や学校行事に関しては、感染症予防のため制限せざる終えない状況となっていました。様々な予定
の変更にご理解とご協力をいただき、本当にありがとございました。たくさんの励ましのお言葉もありが
とうございます。来年度の始めも、まだこの状況が続くことが予想されます。生徒たちにとって日々の学
校生活や行事はかけがえのないものです。安心・安全な教育活動ができるように工夫を続けていきます。

自由記述によるご意見
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＜部活動・その他に関するご意見＞
• 部活動時間が着替え、整備込みでの時間のようで、ｐｌａｙ、練習時間を多くとれるように取り組んで欲しいです。
• できる限りいつもの生活をと対策をいただいているのは大変ありがたく思っています。ただ、緊急事態宣言下でど
こまでが必要なのかということがとても難しいと感じています。自由参加の場合は、自分だけ休むという決断はなかな
かとりづらい。また、オフになった場合、子どもだけで集まり個人練習という話しになったりもしています。この点にお
いても、なぜ、今オフになるのかと学校でもご指導いただけますと大変助かります。

• 部活動の予定表が１か月先まで分かるようになり、大変助かっています。
• 緊急事態宣言発令中の部活の対外試合は中止していただきたいです。
• 夜、連絡するすべがなく、留守電にもなっていないため、学校に問い合わせすることが以前よりできなくなって困っ
ています。

• 学校教材の請求書（封筒）は子どもに手渡しているが、実際、何に使うか分からないため、購入すべきか、他のも
の（兄のもの）で代用できるものか、判断ができません。また、土間での購入で封筒を持って帰ってきてから購入する
期日まで近く、学校に問い合わせすることもできなく困っています。

• スタディサプリをせっかく登録したのに、一度も活用していないようです。
• クラスだよりは先生が子どもたちのことを考えていることや学校での様子なども分かるのでありがたいです。
• テスト２日目のスクールランチがなくなったようなので、再開して欲しいです。
• スクールランチは中学生が食べるには足りないと思います。一食の値段を上げてもいいので、もっと良いものを食
べさせたいです。ご家庭により値段が上がるのが無理ならば、高いメニューと安いメニューを選べてもいいのではと
思います。

• 食事中、マスクをはずして会話をしている点について対策をとってください。クラスターが発生しないような環境づく
りをして欲しいです。

• 年に数回、学校に伺うことがありましたが、教室内はきれいに掃除されている印象ですが、廊下・階段のほこりがと
ても気になりました。

• 家で使えるオンライン授業の整備はどうなっていますか。今後、オンライン授業は導入されますか。
• 今の状況で親が学校へ行くことは難しいので、授業の様子や発表などをパスワード付き期間限定でネットで見られ
るようにして欲しいです。

• 簡易的なフェイスガードがされているそうですが、それが低いため背の高い子どもたちは、顔が完全に出てしまい、
意味のない状態になっているので、大きいものに変える改善をしていただきたい。

• コロナで大変な中、学校に通うことができて感謝しています。ありがとうございます。
• 先生の尽力あって元気に通学できており、心よりお礼申し上げます。本当にありがとうございます。
• 子どもたちのために、いつもありがとうございます。生徒も先生も職員のみなさんも新型コロナに感染されませんよ
うに！！たくさんのご配慮、ご指導感謝いたします。

• 特殊な１年になってしまいましたが、行事や授業、手洗いソング等先生方の工夫により、どんな年よりも楽しくみん
なの心に残る年になりました。困難にあっても、すばらしいことを見いだすことのできる八王子中学校は子どもたちの
誇りであり続けると思います。

➢ 部活動に関しても、新型コロナウイルス感染症対策として、活動内容の制限・各種大会の中止・土日の
活動自粛等の状況が続いています。このような状況だからこそ、生徒の主体的に活動する力や工夫やアイ
デアを生み出す想像力を高めるための声掛けをしていきたいと考えています。３学期から、生徒一人に１
台のタブレットが配付されています。現在は、授業内のみでの使用となっていますが、今後は、保護者の
皆様とのやりとりにも活用可能だと考えています。来年度以降、学校との連絡や情報の共有等にいかして
いけるかどうかを検討していきます。

自由記述によるご意見

-６-

多数のご意見をお聞かせいただき、ありがとうございます。
保護者のみなさんには、日頃から八王子中学校を多方面から見つめていただき、ありがとうございます。

本校の子どもたちのよりよい学校生活のためのご意見として、この一年間を振り返りを行い、子どもたちの
実態に合わせて来年度の学校運営や教育活動に取り入れていきたいと考えています。
紙面の都合上、全てのご意見を掲載することはできませんでした。ご了解ください。今後とも、本校の教

育活動に率直にご意見をお聞かせください。よろしくお願いいたします。


